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En su 28 cumpleaños Maraba-
na volvió a ser la fiesta preferi-
da de los andarines cubanos, 
ahora con récord de participan-
tes (más de 3 mil 800, de ellos 
664 visitantes), en tanto Richer 
Pérez y Yailén García domina-
ban sin contratiempos la media 
maratón; mientras Jorge Luis 
Suárez y Misleidys Vargas lo 
hicieron en la distancia más 
larga, los 42 kilómetros.

Según explicó Richer, la 
estrategia de carrera fue muy 
similar a la concebida en el 
entrenamiento y no tuvo que 
hacer un gran esfuerzo para 
alcanzar su cuarta corona ha-
banera en los 21 kilómetros. 
“La próxima meta es ganar 
el maratón en Veracruz el 30 
de noviembre, con un tiempo 
sobre las dos horas y 20 mi-
nutos”.

Tras celebrar su terce-
ra corona en el evento, Jorge 

Luis mostró su insatisfacción 
por no considerarlo para la 
lid regional. “El objetivo era 
el primer lugar para demos-
trar que todavía puedo dar-
le triunfos a mi país”. Como 
dato curioso estuvo el bronce 
de la canadiense Elita Rahn 
en la maratón, algo que no 
conseguía una corredora fo-
ránea desde 1993.

Media Maratón mascu-
lino: Richer Pérez (1:10:02), 
Henry Jaen (1:10:49), Liuyan 
Torres (1:11:09). Femenino: 
Yailén García (1:20:58), Mi-
lena Pérez (1:25:58), Raquel 
Martínez (1:33:55).

Maratón masculino: Jorge 
Luis Suárez (2:28:45), Alexeis 
Machado (2:34:51), Yumier 
Fouman (2:34:56). Femenino: 
Misleidys Vargas (3:09:30), 
Leticia Cedeño (3:21:47) y Eli-
ta Rahn (3:27:06). | Joel Gar-
cía León

Marabana de récord

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

La Redacción Deportiva 
ofrece desde esta edición 

y en los dos números 
siguientes, una amplia 
cobertura de los XXII 

Juegos Centroamericanos y 
del Caribe desde Veracruz.

 Este domingo lo más 
relevante: oro en tiro, 

canotaje y esgrima

Rindió tributo al Che 
Secretario General de la 
Federación Sindical Mundial

Separata

Visiblemente emocionado, George Mavrikos, 
secretario general de la Federación Sindical 
Mundial (FSM), expresó junto al nicho del Co-
mandante Ernesto Guevara, en el Memorial que 
guarda sus restos y los de los integrantes de la 
guerrilla boliviana, en Santa Clara, el compro-
miso de luchar por un mundo mejor y respaldar 
a Cuba en todas sus batallas.

“Siento honor y respeto ante estos comba-
tientes. Ahora estamos más comprometidos con 
Fidel y Raúl a apoyar su lucha. Nos unimos de 
manera fraternal y camaraderil con la Revolu-
ción cubana”, agregó.

Añadió, además, que en nombre de los 90 
millones de miembros de  los 126 países que in-
tegran la federación que dirige estarán al lado 
de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) 
para hacer avanzar sus esfuerzos, luchar por 
la eliminación  del bloqueo a Cuba y apoyar 
la causa de los cubanos prisioneros en cárceles 
de los Estados Unidos por combatir el terro-
rismo.  

“Cuba goza de prestigio  en todo el mundo, 
no existe un rincón donde no  brinden servicio 
sus trabajadores de la salud”, enfatizó.

Acompañado de Ulises Guilarte De Naci-
miento, miembro del Comité Central y secre-
tario general de la CTC;  Consuelo Baeza Mar-
tín, máxima dirigente sindical en Villa Clara 
y Jorgelina Pestana Mederos, presidenta del 
gobierno en el territorio, colocó en la base de la 
estatua en la Plaza de la Revolución que  perpe-
túa al Guerrillero Heroico una ofrenda floral y 
recorrió el museo donde observó fotos, objetos y 

documentos de las diferentes etapas de la vida 
y obra de Guevara.

A su vez, sostuvo un intercambio con el se-
cretariado provincial de la CTC. Consuelo Bae-
za Martín,  al darle la bienvenida destacó las 
características geográficas, históricas, sociocul-
turales y productivas  de la provincia. También  
puntualizó  las tareas más importantes que es-
tán desarrollando los trabajadores cubanos. 

Posteriormente  Mavrikos visitó el Insti-
tuto Nacional de  Investigaciones de Viandas 
Tropicales  (Inivit). Su director, el doctor Ser-
gio Rodríguez  Morales, detalló  las  líneas de 
investigación  del centro, el cual aporta de ma-
nera directa al  incremento de  la producción de 
alimentos.

Ulises Guilarte señaló que esta visita se 
enmarca en el fortalecimiento de las relaciones  
bilaterales entre la FSM y la CTC, estrecha la 
solidaridad, cooperación y el apoyo a nuestro 
proyecto social, así como la defensa de Cuba en 
foros internacionales donde se debaten temas 
medulares.

En horas de la mañana de este lunes, Ma-
vrikos impartirá una conferencia magistral en 
la sede de la CTC sobre los retos y perspectivas 
de la Federación Sindical Mundial en el con-
texto actual.  El distinguido visitante arribó el 
pasado viernes a La Habana para cumplir una 
amplia agenda de trabajo luego de visitar Vene-
zuela y Panamá. | Lourdes Rey Veitia

Entrevista con el Secretario General de la 
FSM en página 10

| foto: Arelys María Echeverría Rodríguez, AIN
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El “pleito” encabezado 
por el Che

| Alina Martínez Triay

Sin camisa, mandarria en mano, en la cantera, el lugar donde el 
trabajo era más duro, laboró el Che aquel domingo 22 de noviembre 
de 1959 convertido, a iniciativa suya  en una memorable jornada de 
trabajo voluntario que marcaría el inicio de una práctica en la que 
se involucrarían de manera entusiasta, a partir de aquel momento, 
varias generaciones de cubanos.

El escenario escogido fue el Caney de las Mercedes, en la antigua 
provincia oriental, y la principal motivación era acelerar la cons-
trucción de una hermosa obra de la Revolución: la ciudad escolar 
Camilo Cienfuegos donde se educarían 20 mil hijos de los campe-
sinos de la Sierra Maestra.  La convocatoria perseguía además el 
propósito de contrarrestar una campaña anticomunista que pre-
tendía sembrar la duda y el descontento entre el campesinado.

“Campesinos, obreros, estudiantes, cerrad filas contra los mer-
caderes del templo, que enarbolan los prejuicios divisionistas que 
siempre han azuzado las clases dominantes para tenernos desuni-
dos, para vencernos con facilidad”, exhortó el Che a los asistentes 
a la movilización. 

Y agregó: “Entre ustedes y nosotros, nuestro Ejército Rebelde, 
habrá un ‘pleito’ como si fuera un juego de pelota(…) la victoria 
será de quien haya trabajado mejor para la patria nueva que uste-
des y nosotros construimos”.

Era en verdad un “pleito” entre el pasado y el presente que vivía 
el país, un empeño por transformar la concepción del trabajo de 
una pesada carga para ganarse el sustento, en un deber social a 
cumplir con satisfacción; una nueva forma de generar riquezas; 
una manera de vincular a trabajadores intelectuales y manuales, 
en suma, un factor de desarrollo de la conciencia de las masas 
laboriosas.

No era la primera vez que en Cuba estas se involucraban en fae-
nas en beneficio colectivo, sin que mediara remuneración alguna. 
Lo habían hecho en los años 40  para erigir la actual sede de la 
CTC; en esa misma década, los portuarios, encabezados por Ara-
celio Iglesias, cargaron con trabajo voluntario los barcos sovié-
ticos Voljov y Kashistroi que tocaron puertos de Matanzas y La 
Habana, para trasladar el aporte de los trabajadores cubanos al 
pueblo soviético que luchaba contra el fascismo; y en el  propio 
1959, por iniciativa de la Dirección Provincial del Movimiento 26 
de Julio en La Habana, fue creada la Organización de Trabajadores 
Voluntarios (OTV) que realizó varias convocatorias.

Pero fue a partir de la movilización del 22 de noviembre  de ese 
año que esta práctica se incorporó a la tradición laboral cubana. 
Cuando fue nombrado Ministro de Industrias, el Che la consideró 
elemento fundamental del sistema de dirección de la economía y 
la incorporó a su quehacer; en el Ministerio se organizó el llamado 
Batallón Rojo y se desató una competencia fraternal que involucró 
a otros organismos.

Realizar esta labor donde verdaderamente resultara útil  y rin-
diera frutos fue siempre una premisa defendida por el Che, para 
lo cual abogó siempre por la creación de condiciones organiza-
tivas. Ello se demostró en una emulación en fábricas textiles en-
tre el Ministerio de Industrias y la Junta Central de Planificación 
(Juceplan). Esta última realizó un estudio minucioso de los flujos 
de producción y otras condiciones del lugar donde iban a trabajar, 
y a pesar de que sus “contrincantes” se les habían adelantado una 
semana en el reto emulativo, les ganaron. El Che, sorprendido por 
los resultados, revisó cuidadosamente los datos de producción y 
terminó reconociendo que habían perdido en buena ley.

Con el decursar del tiempo, como se expresó en el informe cen-
tral al XX Congreso de la CTC, la realización de jornadas volun-
tarias sin contenido real, sin la debida organización y para suplir 
deficiencias administrativas, fueron desvirtuando la concepción 
original de esta práctica.

Las condiciones en que surgió la iniciativa del Che son muy di-
ferentes a las actuales. Hoy no se requieren como en el pasado 
grandes movilizaciones de voluntarios, la eficiencia en el puesto 
laboral se erige como la premisa fundamental en el sector estatal, 
y en el no estatal al movimiento sindical  le corresponde actuar 
para que los “árboles” de los intereses  de grupos no impidan ver 
el “bosque” de los intereses colectivos de la sociedad.    

No podemos abandonar ese “pleito” iniciado por el Che, sino 
mantenerlo vivo, en su esencia, como una tradición de los traba-
jadores cubanos formadora de valores, adecuarla a los nuevos 
tiempos, y seguir cultivando esa disposición nuestra al sacrificio 
desinteresado por los demás, siempre que sea necesario.   

Un agricultor científico 
busca ayuda

| José Jasán Nieves

Cambió la automatización de 
sistemas por un pedazo de 
tierra para cultivar cuando 
la crisis arreció en los años 
noventa, pero el espíritu del 
investigador, el pensamiento 
racional y la vocación por la 
ciencia quedaron intocables 
en Freddy Sosa, un pequeño 
agricultor de Cartagena, en 
el municipio de Rodas, pro-
vincia de Cienfuegos.

En apenas 60 cordeles 
(0,1 caballería) Sosa consigue 
hacer producir a decenas de 
plantas de cítricos, cerezos, 
cocoteros, café Robusta y ca-
cao; en una finca que deviene 
casi un paraje exótico y que 
por su propia rareza habla 
de las potencialidades que 

guarda la divulgación cientí-
fica entre los campesinos del 
país. 

Estudioso de las técnicas 
agroecológicas, la práctica de 
intercalar cultivos y hasta lo 
que él considera “relaciones 
balanceadas” entre la energía 
de las plantas, ha conseguido 
todo el año cosechas de yuca 
“que se ablanda”, en un suelo 
que califica de muy ácido y 
carente de potasio y fósforo. 

“Aquí las personas suelen 
cultivar yuca solo para ali-
mento animal. Sin embargo se 
puede conseguir un tubérculo 
de calidad todo el año a par-
tir de la variedad más apro-
piada y los complementos que 
el suelo demande”, expone el 
ingeniero graduado en la Cu-
jae a inicios de la década de 
los 80.

El manejo del café y el ca-
cao en el llano constituye otra 
de las experiencias valiosas 
que expone Freddy, quien dice 
haber leído en un texto de his-
toria la existencia de esos cul-
tivos en la zona central del país 
en el siglo XIX y por esa razón 
se dispuso a intentarlo.

“La experiencia dicta que 
sí funciona, porque aquí he 
empleado dos variedades de 
cacaoteros que ni siquiera co-
nozco bien, y mira su produc-
ción”, explica mientras apunta 
a la tercera parición en este 
2014 y que es su mejor prueba 
de que venció el desafío de co-
sechar frutos de montaña en la 
más declarada llanura.

“Ahora estoy en la búsque-
da de una variedad de aguaca-
te con frutos listos entre mar-
zo a junio para completar la 

cosecha todo el año”, adelan-
ta este empírico investigador 
que, por su vocación, extraña 
mecanismos más efectivos de 
socialización de experiencias 
y adelantos de la ciencia entre 
los agricultores.

“No existe un buen sistema 
de comunicación para compar-
tir conocimientos entre las or-
ganizaciones campesinas. Las 
reuniones de las cooperativas 
que yo conozco no dedican 
tiempo a estos asuntos. Ge-
neralmente se enfocan en los 
planes de entrega de cosechas, 
en el pago de los impuestos, 
los contratos, y desatienden la 
utilidad de hacer talleres sobre 
las mejores prácticas”, comen-
ta  Sosa.

“Me gustaría consultar 
una revista de circulación ma-
siva donde se propaguen logros 
obtenidos a lo largo del país. 
La publicación incluso podría 
ser digital, ahora que muchos 
campesinos tienen teléfonos 
móviles y hasta se han sacado 
su correo de Nauta”, propone 
el también padre de tres licen-
ciados en Matemática ‘pura’ 
por la Universidad Central 
Marta Abreu de Las Villas.

 “Yo quisiera experimen-
tar mucho más, pero encuentro 
barreras para que los centros 
de investigación y las empre-
sas agrícolas pongan a nuestro 
alcance, en las tiendas de se-
millas, variedades y manuales 
que ayuden a probar combina-
ciones en los diferentes tipos 
de suelos. Un poco de ánimo 
y preocupación por estas pro-
puestas podría impactar de 
lleno en mayores producciones 
de alimentos”, concluye. 

Con los frutos de la experimentación, en la casa de este campesino no faltan 
las barras de chocolate. 

La Habana y su aniversario 495: Historia y presente
El  doctor Eusebio Leal Spengler, Historiador de la Ciudad, comparecerá hoy en la Mesa 

Redonda que, con motivo del aniversario 495 de La Habana, transmitirán Cubavisión, 
Cubavisión Internacional y Radio Habana Cuba desde las 7 de la noche. El Canal Educativo 

retransmitirá este programa al final de su emisión del día. 

Freddy Sosa es un campesino empeñado en socializar sus resultados en el 
cultivo del cacao. | fotos: Del autor
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| Jorge Lezcano Pérez *

Ahora que transcurre el último pro-
ceso de rendición de cuenta de los de-
legados a sus electores del presente 
mandato,  se reanima el debate sobre 
la necesidad, importancia y credibi-
lidad de este vital e imprescindible 
procedimiento democrático para el 
sostén y fortalecimiento del sistema 
político cubano.

Muchos son los electores que 
no asisten a las reuniones con el ar-
gumento de que no se resuelven los 
planteamientos que reiteradamente 
formulan, otros señalan que la inasis-
tencia de los dirigentes administrati-
vos convierten la reunión en una pér-
dida de tiempo y en falta de respeto 
a los electores; no son pocos los que 
responsabilizan injustamente  al de-
legado por ambas situaciones. 

Lo cierto es que, sean estas u otras 
las razones, desde hace tiempo viene 
disminuyendo el número de personas 
que asisten a las reuniones de rendi-
ción de cuenta y que no son pocas las 
que se efectúan con baja asistencia, lo 
que  evidentemente  provoca su cues-
tionamiento y pérdida de credibili-
dad. Incluso entre los delegados hay 
quienes opinan que debe extenderse a 
un año el tiempo de su celebración. 

Por la importancia del tema es 
obligado detenerse a  reflexionar so-
bre las causas que provocan este fe-
nómeno; en particular porque ya han 
pasado 37 años desde que los delega-
dos rindieran cuenta a sus electores 
por primera vez.

No se trata en lo absoluto de cues-
tionar el concepto, sino de analizar los 
procedimientos que se están aplican-
do y la manera en que cada cual está 
cumpliendo lo que estipula la ley.

La rendición de cuenta es un 
precepto constitucional, forma par-
te de los principios de organización 
y funcionamiento de los órganos del 
Estado, que como lo establece  la 
Constitución, “las masas populares 
controlan la actividad de los órganos 
estatales, de los diputados, de los de-
legados y funcionarios”, y “los elegi-
dos tienen el deber de rendir cuenta 
de su actuación”. También precisa, 
entre las obligaciones de los delega-
dos a las asambleas municipales del 

Poder Popular, la de rendir cuenta 
periódicamente a sus electores de su 
gestión personal. 

Esas normas explican también 
que por ser el delegado el único que 
rinde cuenta de su labor, ello no exo-
nera a dirigentes administrativos y de 
organizaciones de masas de responsa-
bilidades legales para que cada paso 
del proceso se desarrolle cabalmente. 

Esta afirmación se fundamenta 
en lo que expresa el Reglamento de 
la Asamblea Municipal del Poder Po-
pular en su Artículo 53 y en el Regla-
mento de las Administraciones Loca-
les del Poder Popular.

Pero el diagnóstico de las causas 
que están provocando el estanca-
miento en que se encuentra el proceso 
de rendición de cuenta no es suficien-
te para revertir la situación, sino que 
se requiere también promover nuevas 
ideas, por lo cual sugerimos algunas 
medidas que pudieran adoptarse al 
respecto:

•Concebir la rendición de cuenta 
como un proceso continuo, sistemá-
tico y permanente, por lo que debe 
planificarse y organizarse de manera 
ininterrumpida, de forma tal que el 
delegado reciba de forma contínua el 
apoyo y la información que necesita, y 
no deje de hacer gestiones para la so-
lución de los planteamientos.

•Que el consejo de la administra-
ción municipal informe  sistemática-
mente a los presidentes de los consejos  
populares y a los delegados acerca de 
los análisis que realiza con las enti-
dades del territorio sobre el estado de 
cumplimiento de los planteamientos, 
eliminando así el maratón de reunio-
nes de última hora.

•Que el consejo de la administra-
ción municipal adopte las medidas 
disciplinarias que correspondan con 
los dirigentes administrativos de su 
subordinación, cuando estos injustifi-
cadamente no asistan a las reuniones 
de rendición de cuenta a las que fueron 
convocados oficialmente. En el caso de 
los funcionarios subordinados a enti-
dades provinciales o nacionales debe-
rán informarlo a las máximas direccio-
nes de esas instancias. A su vez dichas 
medidas deberán ser comunicadas a los 
presidentes de los consejos populares y 
delegados de circunscripción. 

•Que el consejo de la administra-
ción municipal y las organizaciones de 
masas del territorio elaboren un plan 
de medidas en apoyo a la rendición de 
cuenta.

•Que el consejo popular y las co-
misiones permanentes de trabajo de 
las asambleas provinciales y munici-
pales  verifiquen  que en la propuesta 
del Plan de la Economía y el Presu-

puesto de cada año estén contempla-
dos los recursos que se destinarán a 
resolver los planteamientos de la po-
blación.

•Que en cada informe de las enti-
dades y organismos administrativos a 
las asambleas provinciales y  munici-
pales sobre su gestión se  explique la 
situación que presenta la solución de 
los planteamientos de la población. 

•Que en el control y fiscalización 
que realiza el consejo popular a las 
entidades administrativas compruebe 
si tienen pendientes planteamientos 
de la población por solucionar y las 
medidas adoptadas al respecto.

•Que en los cursos de preparación 
de los dirigentes administrativos y de 
las organizaciones de masas se expli-
quen las leyes que establecen las obli-
gaciones que estos tienen con el Poder 
Popular.

Nuestro pueblo posee una alta cul-
tura política y un elevado nivel edu-
cacional  que le permite comprender 
las realidades económicas que vive el 
país y también las que existen en el 
mundo, es por ello que no espera mi-
lagros del delegado ni de la rendición 
de cuenta. No obstante, está conscien-
te de que sí se puede hacer mucho más 
con los recursos que se poseen para 
solucionar sus problemas, para que 
se le ofrezcan informaciones claras y 
precisas de por qué en este momento 
no se puede resolver un determinado 
planteamiento.

Es en esa dirección que el pueblo 
espera que sus delegados transmitan 
con valentía y objetividad a la Asam-
blea Municipal los asuntos tratados y 
acordados en la rendición de cuenta, 
y que sean capaces también de hacer 
propuestas que contribuyan a su so-
lución, a la vez que exijan a las ad-
ministraciones un mejor uso de los 
recursos, y una mayor eficiencia en la 
gestión económica.  

Por tanto, la crisis no está en la 
rendición de cuenta sino en los que 
por negligencia, apatía, burocratis-
mo o falta de conocimiento no exigen 
el cumplimiento de la ley en bien del 
pueblo, del delegado y del Poder Po-
pular.  

*Exfuncionario de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular

¿Está en crisis la rendición de cuenta?

| foto: Juan Carlos Dorado

La posibilidad de conseguir 
suscripciones a las revistas 
Alma Máter, Mujeres, Mu-
chachas, Juventud Técnica, 
El Caimán Barbudo, Verde 
Olivo, Pionero, Zunzún y la 
Gaceta Oficial, figura como 
la principal novedad de una 
nueva campaña de renova-
ción de contratos con las 
empresas de correos, que co-
mienza por estos días en todo 
el país. 

“En las oficinas princi-
pales de cada municipio las 
personas pueden averiguar 
por la lista de publicaciones 
disponibles”, aseguró el di-
rector comercial del grupo 
empresarial de Correos, Ma-
riano Flores López. 

Para fijar con claridad los 
derechos y obligaciones de los 
clientes y el prestador del ser-
vicio, se establecieron nuevas 
condiciones en los contratos 
de suscripción, razón por la 
cual el directivo recomienda 
estudiar el convenio antes de 
firmar. “El objetivo es que la 
persona tenga mayor seguri-
dad legal a la hora de recla-
mar cualquier insatisfacción”, 
indicó.

Cada provincia estable-
cerá un cronograma para lle-
var hasta los municipios la 
firma de los contratos y pue-
de tomar alternativas para 
acercar al máximo el trámite 
a la población. En La Haba-
na, por ejemplo, han decidido 

que sean los propios carteros 
quienes lleven el documen-
to hasta las viviendas de los 
usuarios y puedan dejarlo de 
un día para otro.

De acuerdo con directivos 
del grupo empresarial de Co-
rreos de Cuba, para el 2015 las 
autoridades del país no han 
contemplado ningún creci-
miento en la tirada de los pe-
riódicos nacionales y locales.

Cada semana se distribu-
yen 303 mil ejemplares de Tra-
bajadores. La cifra no cubre la 
demanda y cerca del 60 % de 
la tirada se destina a los sus-
criptores. En esas condiciones 
los secretariados provinciales 
de la Central de Trabajadores 
de Cuba impulsan conver-

saciones para lograr que las 
secciones sindicales de em-
pleados no estatales puedan 

suscribirse también a nuestro 
semanario y a la revista CTC. 
| José Jasán Nieves

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Nuevas suscripciones solo para revistas
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A la jubilada guantanamera María Do-
lores Casales Leyva le ha costado muy 
caro el cambio del refrigerador, debido 
al mal proceder del departamento con-
table de la empresa municipal de Alo-
jamiento, Gastronomía y Recreación 
donde trabajó durante 45 años.

Desde que le entregaron el equipo 
presentó los documentos en su cen-
tro y comenzaron a descontarle de la 
nómina el dinero para pagarlo. Todo 
transcurrió sin contratiempos hasta 
que en julio del 2013 se acogió a la ju-
bilación. 

Al presentarse en el banco con 
su chequera para abonar la suma co-
rrespondiente, le comunicaron que no 
podía, pues computaba un  atraso en 
la amortización de la deuda desde fe-
brero del 2009. 

“Solo aparecían los descuentos en 
marzo del 2010 y junio del 2011, mien-
tras que en diciembre del 2012 me ha-
bían declarado fallecida”, señala en 
su carta.

Al acudir a la empresa, la conta-
dora le manifestó que “ese no era su 
problema” y le impidieron reunirse con 
algún directivo. No fue hasta enero del 
presente año que María Dolores logró 
entrevistarse con la directora, quien 
desconocía lo ocurrido y exigió a la 
contadora resolver el asunto y darle una 
respuesta en 72 horas.

Esta última explicó que “la mu-
chachita que llevaba la nómina había 
tenido reiterados errores en relación 
con ese tema y la despidieron”. 

Luego de varias gestiones la re-
mitente llegó a la filial de la Fiscalía 
General de la República en el munici-
pio de Guantánamo, donde le indica-
ron cómo debía proceder.

“Tuve que pagar la deuda al ban-
co, desde el 2009 hasta mayo del 2013, 
un importe que ascendió a 5 mil 486.40 
pesos, con un  recargo de 611.78 pesos; 
además de contratar los servicios del 
abogado, por 375 pesos”, refiere.

Cuenta que la erogación de tal 
cantidad de dinero afectó sobrema-
nera la economía familiar, pues su 
esposo está postrado y su hija mayor 
tiene problemas mentales, es epilépti-
ca esquizofrénica agresiva.

Precisa que al proceso judicial rea-
lizado por el Tribunal municipal no 
asistieron los compañeros de la empre-
sa y cuando ella expuso su caso, en la 
audiencia quedaron asombrados.

Sin embargo ya han transcurri-
do más de cuatro meses de la vista y 
María Dolores sigue esperando el re-
sultado del proceso. Por nuestra parte 
también aguardamos que esta lectora 
reciba un veredicto justo y recupere 
el dinero que pagó por error de otro. 
| Ariadna Andrea Pérez Valdés

Pagando errores de otro
La Oficina de Atención a la Población 
de la CTC respondió a la inquietud de la 
lectora Enma García Carrazana sobre 
el régimen de trabajo y descanso.

“Teniendo en cuenta el artículo 89,  
2º párrafo del Código de Trabajo, el 
horario laboral lo aprueba el jefe de la 
entidad, de acuerdo con la organización 
sindical  y se inscribe en el convenio co-
lectivo de trabajo (CCT)”, expone.

Además, agregan que el trabaja-
dor puede acogerse a lo establecido en 
el artículo 87, siempre que sea apro-
bado por las partes y también recogi-
do en el CCT.

Un poco de la Ley
Según el artículo 87 la duración de la 
jornada de trabajo es de 8 horas dia-
rias como mínimo durante cinco días 
a la semana, atendiendo a las condi-
ciones técnico-organizativas  existen-
tes y las necesidades de la producción 
y los servicios.

En determinados días de la sema-
na puede llegar hasta una hora adi-

cional, siempre que no exceda el lími-
te previsto para la semana.

Esta última, precisa, debe durar 
entre 40 y 44 horas, en dependencia 
de las labores y la necesidad de redu-
cir gastos.

Por su parte, el artículo 88 ex-
pone que excepcionalmente se esta-
blecen jornadas de trabajo reducidas 
con el cobro del salario de la jornada 
completa, para quienes están expues-
tos de modo prolongado a condiciones 
que pueden afectar su salud. Igual 
tratamiento salarial se aplica a la 
jornada disminuida aprobada para 
los jóvenes de 15 y 16 años que están 
autorizados a trabajar.

Los cargos y actividades en las 
cuales se aplican jornadas reducidas 
son aprobados por el Ministerio de 
Trabajo y Seguridad Social, a pro-
puesta de los jefes de los órganos, 
organismos y entidades nacionales, 
cumplido el procedimiento regulado 
en el reglamento del Código.| Ariad-
na Andrea Pérez Valdés

Jornadas, horarios 
y pausas en el trabajo

Los planteamientos de los trabajadores 
de la unidad empresarial de base (UEB) 
Agricultura Urbana del municipio de 
Manzanillo, Granma, tuvieron un apo-
yo fundamentado, pues se demostró 
que desde el año 2013 estos colectivos 
han presentado problemas en el cobro 
del salario.

La respuesta calificada con lugar 
nos llega del Sindicato Nacional de Tra-
bajadores Agropecuarios y Forestales 
(SNTAF) luego de una investigación in 
situ de sus homólogos en la provincia. 

En las conclusiones puntualizan 
que darán seguimiento a los acuerdos 
adoptados por el sindicato en el terri-
torio y la administración, tomando en 
cuenta que el salario medio de los cen-
tros que integran la UEB está por deba-
jo de la media provincial y del país.

Sin embargo, aclaran que era solo 
un mes el que se les debía y no tres como 
expresaron en la queja a Buzón abierto.

La carta, firmada por Elizet Jara-
millo Olivera, miembro del secretariado 
del SNTAF, contiene una breve reseña 
de las causas que motivaron el impago 
y disgusto de los trabajadores. 

Precisa que la dirección de la 
empresa agropecuaria Desembarco 
del Granma solicitó un crédito por 
seis meses para la recuperación de 
la agricultura en las actividades de 
siembra y cosecha y contrató fuerza 
de trabajo. 

Ese período, explica, transcurrió 
sin problemas con el pago, pero una 
vez concluido el término y tener que 
comenzar a amortizar, no obtuvieron 
las producciones ni los rendimientos 
estimados. Ello motivó que en todas 
las UEB se afectara el cobro del sala-
rio, del cual la nueva administración 
solo debe un mes, que pagará en no-
viembre, expresa la funcionaria. 
| Ariadna Andrea Pérez Valdés

Razones para manzanilleros

La imprudencia de choferes y pasajeros al tirar colillas de cigarros encendidas en la orilla de la 
carretera es una de las causantes de incendios forestales y sus nefastas consecuencias. Una vez 
más llamamos a la prudencia y la disciplina para que no ocurran hechos como el que muestra la 
instantánea. | texto y foto: Agustín Borrego

Fuego a las indisciplinas

Estimada(o) internauta

El periódico Trabajadores lo invi-
ta a participar en su primer debate 
interactivo con el tema El Código 
de Trabajo en Cuba, organizado 
por este semanario, el Ministe-
rio de Trabajo y Seguridad Social 
(MTSS) y la Central de Trabajado-
res de Cuba (CTC). 

Las numerosas cartas llegadas 
a nuestra redacción con dudas so-
bre el tema han motivado realizar 
este evento el próximo día 24 de no-
viembre, entre las 10:00 a.m. y las 
12:00 m. 

En esta oportunidad nos acom-
pañarán Olgalidi Alapón de la 
dirección Jurídica del MTSS, y 
Roberto Betharte, jefe del depar-

tamento de Asuntos Laborales y 
Sociales de la CTC, los cuales res-
ponderán las inquietudes que nos 
lleguen sobre el tema.

Durante la entrevista estare-
mos actualizando nuestro sitio con 
audios sin editar, así como fotos y 
resúmenes de lo que irá sucediendo 
en esas dos horas.

También podrán seguirnos 
a través de nuestros perfiles 
en: twitter.com/trabajadorescu 
y facebook.com/trabajadorescu

Además pondremos a su dispo-
sición la transcripción íntegra de 
todas las inquietudes de los inter-
nautas y más tarde el video de lo 
acontecido.

Puede dejarnos sus criterios en: 
http:// www.trabajadores.cu  | VBM

Debate interactivo: 
El Código de Trabajo en Cuba
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| Ana Margarita González 

Cada mañana recibo como regalo 
una flor. Viene desde muy lejos y, 
aunque no me llega exclusivamen-
te a mí, la comparto con inmensa 
satisfacción. La envía el doctor 
Ronald Hernández Torres, inte-
grante de la brigada médica cuba-
na que está lista para asistir a los 
enfermos por el virus del Ébola en 
Liberia.

Ronald se ha convertido en el 
protagonista —corresponsal de mu-
chos medios de prensa—, y aunque 
algunos me han antecedido, esta 
fuente no está “quemada”, late en 
la utilidad de las redes sociales, a 
través de las cuales nos mantiene al 
tanto de todo cuanto ocurre en su 
equipo.

Contacté con él hace varias se-
manas, y ya próximos al momento 
en que comenzarán a trabajar direc-
tamente con los enfermos, cuando 
más preocupados estamos porque 
ellos se protejan bien para cuidar su 
salud y la de los demás, les entrego 
estos comentarios enviados desde 
Monrovia.

En un mensaje en www.face-
book.com decía: “Como parte de su 
entrenamiento intensivo, la brigada 
comenzó su fase 3, es decir, el traba-
jo en el área verde o de bajo riesgo. 
Con la conducción de nuestros direc-
tivos, el asesoramiento de médicos 
de la OMS con experiencia en esta 
labor y la vigilancia permanente de 
los colegas epidemiólogos, podremos 
hacer nuestra la divisa de ‘cuidarnos 
para poder salvar vidas’.

“Esta etapa durará cinco días 
(exactamente hasta hoy lunes) para 
cada uno de los grupos y terminando 
estos podremos pasar directamente 
al área de alto riesgo. Después, el 
trabajo es normal, por equipos”. 

Así describió su jornada: “Pri-
mero participamos en la entrega de 
guardia con todo el personal libe-
riano y del resto de África y Euro-
pa. Luego procedimos a vestirnos 
con el PPE (equipo de protección 
personal) y recorrimos la zona de 
hospitalización, demostrando que 
un mundo mejor es posible y que 
la manera de enfrentar este y otros 
problemas es uniéndonos con un 
objetivo común”.

Desde la primera vez que le ha-
blé (a través del chat de Facebook), 
me dijo: “Ana te escribo desde un 
celular, tengo más de 50 mensajes 
pendientes, imagínate cómo estoy”. 
Ronald ya tiene  alrededor de 3 mil 
seguidores en este sitio.

Cuando le pregunté cómo se 
siente un médico en medio de tan-
to peligro, contestó: “Un cubano 
educado como lo fue mi genera-
ción, deseando siempre ser útil y 
ayudar a los que menos tienen, con 
principios como altruismo e in-
ternacionalismo, aprecia que está 
cumpliendo con su deber. Hicimos 
el compromiso con la dirección de 
la Revolución, el Ministerio de Sa-
lud Pública y con nuestras familias 
de cumplir esta misión y regresar 
a la patria con la satisfacción de 
haber cumplido.

“Ver a la máxima dirección del 
país, a Raúl, a Machado, a Díaz-Ca-
nel, a Malmierca, a nuestro Ministro 
y a muchos otros que estaban pre-
sentes en la despedida que nos hi-
cieron en Cuba nos conmovió y nos 
comprometió mucho más.

“Subimos al avión sintiéndonos 
por primera vez protagonistas de un 
hecho trascendental en nuestras vi-
das, estoy seguro que el más grande. 
El abrazo que Raúl nos dio a cada 
uno y la frase de ‘regresen sanos’ 

será inolvidable. Estoy seguro que 
pude responderle ‘General de Ejér-
cito ordene y confíe en nosotros’, 
pero esas palabras ni las entendí yo 
mismo, porque la emoción no me de-
jaba concentrarme”.

Sobre la protección comen-
tó: “Nos cuidamos entre nosotros. 
Siempre que se pone el traje es con 
un compañero del que no te pue-
des separar nunca. Así velamos por 
nuestra seguridad. La prioridad es 
regresar a la patria, junto a nuestra 
familia.

“La expectativa es lograr la 
mayor supervivencia de los enfer-
mos. Lograr su aislamiento para 
así poder parar esta epidemia y 
que no se extienda ni en África 
ni el resto del mundo. Los prime-
ros pacientes comenzaron a verse 
hoy (jueves 13 de noviembre). Vi-
mos solo a los ingresados. A partir 
del quinto día de la fase 3, es que 
pasas visita y estás en la clasifi-
cación de los enfermos solo con tu 
equipo, integrado por un médico y 
dos enfermeros.

“No tengo miedo. Sé a lo que 
vine y lo que significa, desde muchos 
puntos de vista, que estemos aquí. 
Lo principal es que nuestra prepa-
ración fue buena desde Cuba, en el 
Instituto Pedro Kourí y en la Uni-
dad Central de Colaboración Médi-

ca, al igual que la recibida aquí, en 
Liberia”.

En otro comentario que Ronald 
hizo a sus amigos de Facebook 
advirtió: “Lo más importante de 
cada jornada es saber cómo qui-
tarse el PPE; los trajes no pesan, 
el problema es la alta temperatura 
que se alcanza dentro de él. Y son 
desechables”.

Sobre este propio equipo, el 
doctor Jorge Luis Quiñones, un 
holguinero que es parte de la bri-
gada que labora en Sierra Leona, 
le escribió al colega Abdiel Ber-
múdez Bermúdez:

“Está formado por un overol 
impermeable con gorro, botas, dos 
o tres pares de guantes (según el 
modelo), gafas o pantallas protec-
toras, respiradores especiales que 
cubren nariz y boca, y el delantal. 
Cada vez que retiras uno de los 
aditamentos estás obligado a la-
varte las manos. 

“Hay un movimiento que deno-
minamos ‘la danza de la vida’, para 
zafarnos el overol de los hombros 
sin tener que tocarlo. Cada paso es 
inviolable. Lo importante es no de-
jar desprotegido ni un milímetro de 
nuestro cuerpo para evitar contacto 
con el virus. Por último, nos ducha-
mos con suficiente agua caliente 
y nos colocamos piyamas limpios 
para esperar el próximo turno de 
trabajo”. 

A estos “protagonistas-corres-
ponsales” nuestra gratitud; con su 
ayuda seguiremos informando sobre 
su labor, y con las nuevas flores que 
nos lleguen tendremos las noticias 
de su buena salud.

Una flor compartida desde África

La diabetes es una de las enfermedades más pe-
ligrosas que existe; de hecho, hoy día está afec-
tando a cerca de 382 millones de personas en el 
mundo, y se estima que para el 2035 serán 592 
millones.

La clave de la reciente jornada de lucha 
contra la diabetes mellitus fue concientizar a 
la población sobre la necesidad de optar por 
una alimentación sana y la práctica de ejerci-
cios físicos.

 Con solo 15 minutos de ejercitación diaria se 
reduce el 14 % de las posibilidades de tener so-
brepeso corporal. Los especialistas sugieren que 
152 minutos a la semana podrían ser suficien-
tes para eliminar rasgos sedentarios en nuestros 
comportamientos.

Algunos consejos dietéticos indican que no es 
aconsejable comer carne de cerdo más de dos o 
tres veces a la semana. Está comprobado que con 

las de ave, pescado y los huevos se puede mante-
ner una dieta variada y saludable.

¡Cuidado con los postres! Es importante evi-
tar excesos en la ingestión de azúcares, las bebi-
das que lleven un alto contenido en almíbares y 
los pasteles y las harinas que no sean integrales, 
así como el pan.

Las frutas y las verduras se pueden consumir 
sin problemas, y más para las personas propen-
sas a padecer diabetes, pues aportan una gran 
cantidad de nutrientes esenciales que ayudarán a 
prevenir otro tipo de enfermedades crónicas, de-
generativas y el cáncer.

La diabetes es la octava causa de muerte en 
nuestra población y está considerada como emer-
gente, o sea, va paralela al incremento de factores 
de riesgo como la obesidad y la insuficiente acti-
vidad física.

Según los especialistas, la diabetes melli-
tus se caracteriza por hiperglucemia crónica 
y alteraciones en el metabolismo de los carbohi-
dratos, las grasas y las proteínas derivadas de 
anomalías en la secreción o el efecto de la in-
sulina.

Los datos brindados por la Dirección Nacio-
nal de Estadísticas del MINSAP explican que el 
número de diabéticos, principalmente del tipo 2, 
está aumentando a nivel mundial, y en particular 
en los países en desarrollo. Se espera que para el 
2030 las cifras sean alarmantes debido al rápido 
aumento del sobrepeso, la obesidad y el sedenta-
rismo. | Raiza Arango Medina

Cuidarnos de la 
diabetes mellitus

Sacrificando su descanso y horas de sueño, el doctor Ronald Hernández 
informa sobre la labor de los médicos cubanos en Liberia

Durante los entrenamientos. | fotos: Cortesía del entrevistado

Un hombre nos envía flores, bellas melodías 
y noticias desde la zona de peligro. Igual será 
capaz de curar a quienes sufren por el virus 
del Ébola. Es Ronald, el amigo de Facebook. 
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| Alina M. Lotti
| fotos: Agustín Borrego

LA CADENA de producción 
es tan larga que al final el 
comienzo apenas se recuer-
da. Así, cuando usted tiene 

en sus manos tabletas, cápsulas o 
aerosoles, por mencionar algunas 
presentaciones, es posible que no 
se detenga a pensar que detrás de 
ese medicamento exista un proceso 
productivo riguroso, con exigencias 
de calidad.

Pero la labor de los farmacéuticos 
no culmina cuando los productos se 
envasan o embalan para su traslado. 
¡Nada de eso!, ahí comienza un cami-
no que solo llega a feliz término cuan-
do en la farmacia o el dispensario el 
cliente sale satisfecho con el medica-
mento en sus manos y una respuesta 
adecuada.  

“Si este trabajador no ve como 
propia la dolencia de los demás, 
entonces nunca lo será en toda la 
magnitud de la palabra”, lo asegura 
una voz autorizada, el máster Onán 
Gámez Rodríguez, quien lleva más 
de tres décadas vinculado a la ac-
tividad. 

El jefe del departamento de In-
vestigación y Desarrollo de la Em-
presa Laboratorios MedSol —un 
guantanamero de Maisí, cuyas in-
quietudes intelectuales lo llevaron 
desde la adolescencia por el cami-
no de las Ciencias— explicó que en 
estos momentos  alrededor de 60 
renglones están en distintas etapas 
de desarrollo y producción, algunos 
ya presentados al Centro Estatal de 
Control de Medicamentos (Cecmed); 
a otros se les prepara la documenta-
ción, y alrededor de 10 están apro-
bados y pasan por trámites de pre-
cios y de diseño. 

El experto aclaró que no se tra-
ta de medicamentos nuevos, sino 
de productos genéricos que existen 
a nivel mundial; entre ellos se en-
cuentran antirretrovirales, antibió-
ticos, antihipertensivos e hipogli-
cemiantes, los cuales el país dejará 
de adquirir en el mercado exterior. 
Ello significa el ahorro de decenas 
de millones de pesos por concep-
to de sustitución de importaciones, 
aunque en otros países se compren 
las materias primas y los materiales 
de empaque. 

Entre los ejemplos mencionó las 
tabletas de risperidona  (antidepresivo 
de última generación), el montelukast 
(para el tratamiento preventivo del 
asma, con magníficos resultados), y 
el clopidogrel (antiagregante plaque-
tario dirigido, sobre todo, a pacientes 
que han sufrido accidentes cerebro-
vasculares).

A la pregunta de las perspectivas 
de MedSol, Onán subrayó que es una 
rama que necesita de las inversiones 
para mantener los estándares de ca-
lidad, en una producción donde cada 
día hay mayores exigencias. 

La industria farmacéutica —ase-
veró— es abierta para los clientes im-
portadores. Ellos tienen el derecho de 

visitar las instalaciones y ver las con-
diciones en que se trabaja. 

Resaltó que Cuba cuenta con el 
personal para asumir esos retos, tie-
ne un órgano regulador que se en-
carga de trazar las pautas (Cedmed), 
y en las unidades empresariales de 
base hay personal preparado, tan-
to para impulsar el desarrollo como 
para gerenciar las producciones y 
mantenerlas.

Estudiar y trabajar: todo el tiempo 
sacrificio 
Estudios, conocimientos y superación 
constantes son requisitos indispensa-
bles para llevar adelante este sector, por 
lo que constituyen prioridad. Yonaicris 
Caballero León y Yuliet Díaz Veliz la-
boran en la unidad empresarial de base 
(UEB) laboratorio farmacéutico Rey-
naldo Gutiérrez, ubicado en el munici-
pio capitalino de Boyeros, pertenecien-
te a la empresa MedSol.  La primera se 
prepara como técnico de nivel medio en 
Química Industrial, y la segunda cursa 
la licenciatura en Farmacia.

A propósito de celebrarse hoy 17 
de noviembre el Día del Estudiante, 
Trabajadores aprovechó la ocasión 
para conocer cómo combinan una y 
otra actividad. Con 28 años de edad, 
Yuliet se desempeña como especia-
lista en Normalización, Metrología y 
Control de la Calidad, que en la prác-
tica significa inspeccionar los mate-
riales a utilizar para los envases, a fin 
de que cuando lleguen a las máquinas 
no existan problemas.  

Ingresó al laboratorio hace casi 
10 años (su único centro de trabajo) 
y desde entonces ha ocupado diversas 
tareas. Las posibilidades de supera-
ción se las brindó la propia entidad 
de ahí que curse estudios  en el Ins-
tituto de Farmacia y Alimentos de la 
Universidad de La Habana, saberes 
que le han servido de utilidad para 
enfrentar los diversos procesos a los 
cuales ha estado vinculada. 

Por su parte, Yonaicris es técnica en 
ensayos físico-químicos y  mecánicos, 
parámetros que se toman en el área de 
Elaboración, partiendo del expediente 
maestro de cada medicamento.  

De sus 40 años, acumula 23 en la 
planta productora Reynaldo Gutié-
rrez, donde comenzó siendo envasa-
dora-revisadora, y luego pasó diver-
sos cursos de superación, hasta su 
actual desempeño. 

Para esta mujer, madre de dos 
hijos, la superación implica un gran  
sacrificio, pues a diario afronta las 
tareas del hogar, del trabajo y el estu-
dio. No obstante, expresó que cuenta 
con el apoyo de la dirección del cen-
tro y, sobre todo, de su jefa inmediata 
Lucila Mora, especialista principal de 
Tecnología, quien argumentó sobre 
ella: “Es muy cumplidora y exigente 
con lo que hace”.  

“A  partir de la formación como 
técnico medio comprendo mejor el 
proceso, desde la elaboración del pro-
ducto hasta su envase una vez termi-
nado”, manifestó Yonaicris. 

MedSol, amplias perspectivas
Fruto de la fusión de varias entidades 
dedicadas a la fabricación de  frascos 

plásticos y a la elaboración de medi-
camentos, el pasado año nació la em-
presa Laboratorios MedSol, asociada 
a BioCubaFarma. 

El ingeniero químico Luis Ar-
mando Alarcón Camejo, director 
general de MedSol, asegura que las 
perspectivas hasta el año 2018 van 
encaminadas a lograr una  empresa 
líder en América Latina, y en lo in-
terior satisfacer la demanda de table-
tas, cápsulas, polvos y aerosoles para 
nuestra población.

El directivo aseveró que de una 
cartera de 220 productos, de ellos 196 
medicamentos forman parte del cuadro 
básico de producción nacional, así como 
otros elementos de envase, y precisó que 
hasta el cierre del mes de octubre ya se 
han exportado alrededor de 90 millones 
de dólares, básicamente por el servicio 
brindado a los países del Alba.

Consciente de la responsabilidad 
que embarga esta labor, Alarcón Ca-

mejo subrayó que las transformacio-
nes en el sector responden, esencial-
mente, a la política trazada en el VI 
Congreso del Partido y al Lineamien-
to 221, vinculado a la industria far-
macéutica y biotecnológica.

“Los resultados se deben, funda-
mentalmente,  a la labor  desarrollada 
en las UEB, al  esfuerzo y al compro-
miso de los trabajadores, que no esca-
timan horas para cumplir los planes, 
manteniendo un control estricto de la 
calidad”. 

Asumir como propia la dolencia de los demás

Yuliet Díaz Veliz se desempeña como especialista en Normalización, Metrología y Control de la 
Calidad, en el laboratorio farmacéutico Reynaldo Gutiérrez. 

 “A  partir de que inicié los estudios de técnico 
de nivel medio comprendo mejor el proceso 
productivo”,  resaltó Yonaicris Caballero León.

Luis Armando Alarcón Camejo, director general 
de MedSol:  “Hasta el cierre del mes de octubre 
ya se han exportado alrededor de 90 millones de 
dólares”. 

El 22 de noviembre se celebra el 
Día del Trabajador Farmacéuti-
co, fecha del natalicio de Anto-
nio Guiteras Holmes, farmacéu-
tico graduado en la Universidad 
de La Habana y destacado com-
batiente popular. 

Los trabajadores farmacéuticos celebrarán su día el venidero 22 de noviembre. 
Felicita a sus afiliados el Secretariado Nacional del Sindicato de las Ciencias 
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| María de las Nieves Galá

La pretensión de cambiar 
las fechas de pago vigen-
tes a los trabajadores en la 
Empresa de Ferrocarriles 
de Oriente y Occidente ha 
sido una de las dificultades 
en la aplicación de la Reso-
lución 17 del Ministerio de 
Trabajo y Seguridad Social, 
según afirmaron dirigen-
tes del Sindicato Nacional 
de Trabajadores del Trans-
porte y Puertos (SNTTP) en
reunión de sus secretarios 
generales de provincias.

Luis Romelio Salazar, 
máximo representante en la 
capital, refirió los inconve-
nientes que ello trajo y ma-
nifestó que la situación se 
analizó con los directivos de 
ferrocarriles y no fue acep-
tada esa propuesta.

“Querían pasar el pago 
quincenal a mensual de una 
sola vez, y en esos casos se 
convenía en que el pago se 
corriera tres días”, afirmó 
Romelio.

El cambio de planes sin 
la debida autorización fue 
otra de las complicaciones. 
En ese caso estuvo la empre-
sa territorial de Ferrocarri-
les de Holguín. Lázaro Lla-
nes, secretario general del 
sindicato en ese territorio, 
dijo que no se contó con el 
colectivo. “Se afectó el plan 
acumulado, lo cual conlle-
vó que entidades que tenían 
utilidades hasta el cierre de 
junio, al concluir julio no pu-
dieran pagar estimulación”, 
manifestó.

En ese sentido, Juan J. 
Polo, secretario general de 
ese sindicato, expresó que 
cualquier cambio que se 
vaya a hacer tiene que tener 
en cuenta el criterio de los 
trabajadores.

Los tropiezos con la 17 
no han sido solo esos. Tres 
empresas han penalizado 
el salario  de sus trabajado-
res: Aerocaribbean, el grupo
Asport y la unidad empresa-
rial de base de Ferrocarriles 
Granma, estos dos últimos lo 
penalizaron a 225 pesos.

De acuerdo con Fermín 
Umpierre, miembro del Se-
cretariado nacional, el sin-
dicato no puede esperar a 
discutir en enero y febre-
ro lo que se aprueba en el 
plan, tiene que accionar an-
tes; “desde que comienza la 
elaboración de este para el 
próximo año, y deben velar 

porque se cumplan con los 
aseguramientos, los contra-
tos, entre otros aspectos”, 
aseveró.

Insistió en que mientras 
haya un trabajador cuyos 
ingresos no estén acorde con 
lo planificado, el sindica-
to  tiene que actuar e inda-
gar cuáles son las causas y 
afrontarlas.

Enmendar en el camino
Si bien hay coincidencia en 
que la 17 es una resolución 
que revoluciona los sistemas 
de pago y tiene cosas novedo-
sas, es opinión generalizada 
que la aplicación de algo de 
tanta envergadura requería 
de personas capacitadas.

“No se contó con el tiem-
po necesario para la prepa-
ración, tanto de los cuadros 
administrativos como sindi-
cales, actuándose con pre-
mura en su implementación”, 
señaló Juan J. Polo.

Las visitas efectuadas a 
diferentes centros permitie-
ron apreciar que existe un 
grupo de entidades cuyos 
inconvenientes están aso-
ciados a la carencia de cono-
cimientos relacionados con 
la organización del trabajo 
para aplicar los sistemas de 
pago por resultados.

Marcelina Lowil, secre-
taria general en la provincia 
de Guantánamo, es de las que 
piensan que se requiere una 
nueva capacitación. “Hoy los 
dirigentes de base la tienen, 
pero realmente algunos de 
nuestros directores  e inte-
grantes de departamentos 
de Recursos Humanos no 
tienen clara la 17”.

Más allá de contratiem-
pos consideran que hay un 
grupo de actividades que 
han recibido un beneficio, 
ya que mejoran sus niveles 
de ingreso en relación con la 
Resolución 9; sin embargo, 
existen elementos que deben 
ser atendidos.

En ese sentido, Polo ex-
puso que en cuanto a sala-
rio no hay límite en lo que 
se puede alcanzar, pero si se 
incumple el gasto de salario 
por peso de valor agregado 
bruto, el salario es penaliza-
do al mínimo establecido en 
el país, el cual es de 225.

“La experiencia refleja 
que en un sector complicado 
como este, con dificultades 
en sus aseguramientos, in-
cluso con paralizaciones, si 
no se hace en materia de or-
ganización del trabajo y los 

salarios lo que debemos rea-
lizar, puntualmente  surgen 
deficiencias”.

Y ejemplificó que si de-
terminada terminal cuenta 
con 10 ómnibus para trabajar 
y nada más tiene seis funcio-
nando, no puede mantener la 
misma plantilla, porque eso 
conlleva que los que laboran 
se afecten salarialmente.

 “No hay 17 que arregle 
ese problema”, subrayó y 
agregó que la batalla no es 
que existan interruptos, sino 
que logren buscar solución a 
los equipos inutilizados.

Por otra parte se insistió 
en que la 17 da prioridad a 
aquel que esté vinculado a 
la producción; sin embargo, 
hay casos en que los que más 
trabajan no son los que más 
ganan.

“Tuvimos una entidad de 
Asport, donde los directos, 
que son los que forman el 
salario, ganaban 600 y pico 
de pesos y en el resto de las 
actividades la gente percibió 
mil y pico de pesos”, refirió 
Polo.

De acuerdo con Romelio 
Salazar otro de esos ejem-
plos es la Empresa de Trans-
portación de Trabajadores. 
“A los directos les pagaban 
por resultados finales, lo 
cual generó que el indirecto 
gane más que el trabajador 
directo”.

Rectificar a tiempo
A juicio de Luis Bravo, de la 
Dirección de Recursos Hu-
manos del MITRANS, existe 
un avance en el sector en re-
lación con la 17. “El salario 
medio en el Ministerio se ha 
incrementado, son valores 
pequeños en la economía de 
bolsillo, pero para la ma-
croeconomía son valores ele-
vados. Todo está en el plan 
que la empresa tiene apro-
bado, y en el desglose que le 
hacen directores de empresa 
o los consejos de dirección.

“El país determinó que 
para el 2014 se cambiaba 
todo el análisis de la correla-
ción salario medio-producti-

vidad y se planificaron nive-
les de eficiencia similares a 
los del período anterior, en el 
cual se podía incrementar el 
salario en igual proporción 
que el de la productividad.

“Estamos en un proceso 
de implementación y de revi-
sión. A partir del primero de 
enero ya no hay reservas y 
el análisis tiene que hacerse 
mensual y observar el acu-
mulado del cumplimiento de 
los indicadores”, alegó.

Insistió en la necesidad 
de lograr que la empresa 
diseñe los sistemas de pago 
acorde con los resultados que 
se quieran alcanzar. “La Re-
solución 17 establece la po-
sibilidad de aplicar pagos a 
destajo a un grupo de traba-
jadores, y vincularlos tam-
bién a sistemas de pago por 
resultados; pero ni el minis-
terio ni el sindicato nacional 
lo aprueban, es el director de 
la empresa. Si ustedes no ac-
túan de conjunto con ellos, la 
mesa queda coja”, aseveró.

Manifestó que se trata 
de una experiencia nueva, 
“y si nos equivocamos te-
nemos que saber dónde fue 
y resolver el problema. Hay 
que garantizar que el sindi-
cato tenga participación en 
el plan, que este se desglose 
y se respete durante todo el 
año. Eso tiene que salir des-
de la unidad empresarial de 
base, que es la célula econó-
mica fundamental que exis-
te hoy”.

Los contratiempos gene-
rados con la aplicación de la 
Resolución 17 exigen de los 
directivos y dirigentes sin-
dicales toda la atención. De 
ahí la importancia de las 
palabras de Juan J. Polo, se-
cretario general del SNTTP, 
en  relación con ello: “Tene-
mos que multiplicarnos e ir 
cada vez más a la base  para 
ver cómo marcha ese proce-
so”, conscientes de que solo 
tocando de cerca las cosas, 
interactuando con los colec-
tivos obreros y los directivos 
se puede tener certeza de los 
problemas.

Tropiezos con la 17

Entre los ferroviarios han existido deficiencias en la aplicación de la Resolución 17. | foto: Agustín Borrego

A juicio de dirigentes del Sindicato Nacional de Trabajadores 
del Transporte y Puertos, la deficiente preparación de 
cuadros administrativos y sindicales es uno de los aspectos 
que influye en las dificultades presentadas en la aplicación 
de la Resolución 17

Fermín Umpierre, miembro del 
Secretariado del SNTTP.

Luis Romelio, secretario general del 
sindicato en la capital. | fotos: Eddy Martin

Lázaro Llanes, secretario general del 
sindicato en Holguín.
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| Eduardo González 
Martínez 

En un país tan musical 
como  Cuba, la reaper-
tura  en  Pinar  del  Río  
del Centro de Documen-
tación e Información 
Musical Argeliers León 
es  una  grata  noticia 
para  musicólogos, in-
vestigadores  y  quienes 
necesiten  de  los  valio-
sos fondos  atesorados  
allí.

De “templo de la 
cultura con el nombre 
de mi maestro, mi ami-
go, mi padre intelectual, 
Argeliers León”, lo cali-
ficó Miguel Barnet, pre-
sidente  de  la  Unión de 
Escritores y Artistas de 
Cuba (Uneac) ante Regi-
na León y Rodrigo Ron-
da, hija y nieto de Arge-
liers.

Lo que fuera en sus 
inicios hace 15 años una 
modesta sala de infor-

mación se transformó 
en un  reconocido  lu-
gar con una colección de 
discos de distintos for-
matos, libros, revistas, 
partituras,  bibliografía  
diversa  y  salas  expo-
sitoras.

Aun cuando no se 
depositan en la institu-
ción todas las piezas, ya 
en sus salones se apre-
cia una colección de ob-
jetos personales (con-
siderada la más grande 
del país) de Rita Mon-
taner y de los muebles 
del afamado compositor 
pinareño Pedro Junco, 
quien inmortalizara la 
canción Nosotros. Ade-
más, se aprecian de for-
ma temporal muestras 
de instrumentos rela-
cionados con las raíces 
africanas y campesinas 
y sobre distintos for-
matos de agrupaciones 
musicales.

Más allá de la pre-
servación del valor pa-
trimonial, se brindarán 

importantes servicios 
de consulta a investi-
gadores y musicólogos 
a través  de  una  base 
de datos digitalizada en 
una gran parte, aunque 
aún la biblioteca no co-
menzará a funcionar.

La idea de otorgar 
esta categoría a la pe-
queña  sala  se  aprobó 
en el 2001 durante el  
primer encuentro na-
cional de musicología 
celebrado en Pinar del 
Río y ahora, tras esta 
restauración, “no es un 
comienzo  sino  el  ini-
cio de una nueva etapa”, 
destacó Jesús Gómez 
Cairo, vicepresidente 
del Instituto Cubano de 
la Música y director del 
Museo Nacional de la 
Música.

El centro Argeliers 
León es una referencia 
nacional por su labor y 
una sede necesaria para 
preservar y aumentar 
las huellas musicales 
cubanas.

Preservar las 
huellas musicales 

cubanas
El centro Argeliers León, de Pinar del Río, reabrió sus puertas 

tras una amplia restauración. Entre otras joyas del acervo rítmico 
del país, exhibe objetos personales de Rita Montaner

El centro 
Argeliers 
León abrió 
sus puertas 
nuevamente 
a los 
musicólogos, 
investigadores 
y pueblo en 
general.

Lo que fuera en 
sus inicios una 

modesta sala de 
información se 
transformó en 
un reconocido 
lugar  con una 

colección 
variada 

de objetos 
relacionados 

con la música.
| fotos:

Del autor 

Merecer lo 
que Tengo

| Ernesto Montero Acuña

Cuando se cumple el cincuen-
tenario de Tengo —el libro que 
compila poemas de Nicolás Gui-
llén mayormente aparecidos en 
diversos medios periodísticos con 
la urgencia que reclamaban los 
años iniciales de la revolución 
triunfante el Primero de Enero de 
1959— es obligado reflexionar so-
bre la paridad entre la necesidad 
y la obligación.

Tengo es el canto entusias-
mado del poeta al advenimiento 
de lo que su obra premonitoria 
había reclamado y augurado con 
no menos de 30 años de anteriori-
dad en West Indies, Ltd., su libro 
que consolidó en 1934, en profun-
didad, lo social y lo racial con lo 
nacional y lo regional antimpe-
rialista, ya visible en su sección 
Pisto Manchego del periódico El 
Camagüeyano. 

Mas debe deslindarse lo que 
este poema canta y el resto de los 
que componen el volumen, pues si 
bien están emparentados casi to-
dos por los momentos de la con-
cepción y el alumbramiento, pare-
ce atinado individualizarlos para 
el análisis y tal vez agrupar los de 
mayor semejanza entre sí. Pero no 
hay duda de que el paradigmáti-
co, señero y cimero es Tengo. 

Así describe Guillén el mo-
mento: Cuando me veo y toco/ 
yo, Juan sin Nada no más ayer,/ 
y hoy Juan con Todo,/y hoy con 
todo,/ vuelvo los ojos, miro,/ me 
veo y toco/ y me pregunto cómo 
ha podido ser. Y añade:  Tengo, 
vamos a ver,/ tengo el gusto de 
andar por mi país,/ dueño de 
cuanto hay en él,/ mirando bien 
de cerca lo que antes/ nunca tuve 
ni podía tener.

Es el canto entusiasmado del 
poeta en representación de las ge-
neraciones que sufrieron la inde-
pendencia frustrada en 1902, de 
la casi juvenil que hizo la Revolu-
ción y a la que se incorporó la que la 
doctora Graziella Pogolotti identi-
fica como la Generación agrade-
cida, cabe pensar que refiriéndo-
se al yo, campesino, obrero, gente 
simple del poema. 

Guillén conocía, por supuesto, 
las desigualdades existentes en la 
Cuba de Tengo, entre 1959 y 1964, 
y no incurrió en el error de afirmar 
que “todos somos iguales”, sino 
partió de la ejemplificación cierta 

de que todos tenemos los derechos 
que hasta entonces nos habían im-
pedido las clases dominantes na-
cionales y las del imperialismo 
omnipresente mediante sus medios 
económicos y sus instrumentos de 
poder.  

Como en Tengo, ya al negro y al 
blanco nadie  los puede  detener a 
la puerta de un dancing o de un bar 
o en la carpeta de un hotel, ni hay 
guardia rural que lo agarre y lo 
encierre en un cuartel, ni lo arran-
que y lo arroje de su tierra al me-
dio del camino real. Es suyo el mar, 
sin country, ni jailáif, ni tenis, ni 
yacht; y puede viajar de playa en 
playa y ola en ola, en el gigante 
azul abierto democrático mar, a 
condición de que haya adquirido la 
solvencia necesaria. 

Existe hoy una diferencia-
ción, pero es distinta a la de antes 
de 1959 y con otro destino. La im-
ponen las reglas de una economía 
que se propone servir a las mayo-
rías a las que Guillén cantaba, en 
un país que en el año 1959 poseía 
apenas 6 millones de habitantes y 
que según datos del más reciente 
censo estaba poblado por 11 mi-
llones 167 mil 325 cubanos, más 
del 75 % de ellos concentrados en 
medios urbanos. 

Notable diferencia es también 
que en aquella época el promedio 
de vida era de 58 años y hoy supe-
ra los 78. 

Globalmente, en 1964 el plane-
ta estaba habitado por algo menos 
de 3 mil millones de habitantes y 
hoy se aproxima a los 7 mil millo-
nes 274 mil. En el año 2014 la cifra 
de desnutridos es de 886 millones 
216 mil 981 seres humanos y la de 
muertos por hambre en solo un día, 
el 12 de noviembre pasado,  fue su-
perior a 13 mil 840.

En este momento viene a la men-
te también la amistad entre Nico-
lás Guillén y el poeta francés de la 
resistencia Paul Éluard, quien es-
cribió: …nací para conocerte/ para 
cantarte/ Libertad, algo que solo 
puede lograrse cuando se aprende 
a leer, a contar, a escribir, a pensar, 
a reír… y se tiene donde trabajar 
y ganar lo que se tiene que comer, 
una noción de libertad e igualdad 
basada en la posibilidad plena del 
esfuerzo propio.

Para ello solo es necesario que 
prime la ética de la justeza. Pero 
también la de merecer lo que se 
tiene.

Sello postal alusivo 
al poema Tengo, con 
motivo del centenario del 
Poeta Nacional Nicolás 
Guillén, en el año 2002.



CULTURA|09 TRABAJADORESlunes 17 de noviembre del 2014

9

| III Festival y Salón de Arte Naif 2014

“Los genuinos naifs siguen teniendo 
el encanto de siempre…”

Entrevista con el maestro Raúl 
César Santos Serpa, presidente 
del jurado de este salón y de 
su comité de selección

| Jorge Rivas Rodríguez

“Me siento feliz por haber dedicado 
mucho tiempo de mi vida profesional 
al desarrollo y promoción de las ar-
tes populares en Cuba, tanto del mo-
vimiento naif como de las artesanías, 
por lo cual he sido altamente recono-
cido, entre otros, con el Premio Nacio-
nal de Cultura Comunitaria”, expresó 
el maestro de la plástica Raúl César 
Santos Serpa (Cifuentes, Villa Clara, 
1939), presidente del jurado1 del III 
Salón de Arte Naif, al que fueron pre-
sentadas 160 obras de un centenar de 
creadores.

Como parte del Festival de Arte 
Naif 2014, dedicado este año a rendir 
homenaje al artista argelino y gran 
amigo de Cuba Gérard Mouial2 (Arge-
lia, 1942-2014), se inauguró el Salón el 
pasado 1º de noviembre en el  Centro 
de Desarrollo de las Artes Visuales 
(CDAV) —San Ignacio No. 352, esqui-
na a Teniente Rey, La Habana Vieja—, 
integrada por 127 obras escogidas por 
el comité de selección, también presi-
dido por Santos Serpa, quien afirmó 
que, en esta edición, la cifra de con-
cursantes constituye “un gran logro, 
producto de una cuidadosa selección 
desde la base hasta este nivel”.

El encuentro incluye además 
—hasta finales de este mes— inter-

cambios de experiencias entre artis-
tas, público y especialistas; acciones 
plásticas; proyectos comunitarios y de 
animación cultural. “Los tres salones 
realizados hasta ahora han sido muy 
buenos, permitieron medir el queha-
cer de los naifs en Cuba. Se reafirman 
muchas figuras y surgen otras con 
gran calidad. Cada vez es más difícil 
eliminar obras por el jurado de admi-
sión”, dijo el artífice.

En concordancia con la posibili-
dad que tienen estos creadores de un 
mayor nivel de información; así como 
de estudios autodidactos que en mu-
chos casos han “contaminado” la na-
turaleza y belleza original de sus tra-
bajos, Santos Serpa afirmó que “el 
arte naif o popular o ingenuo o mági-
co… siempre ha existido en Cuba y en 
todas partes, desde las pictografías de 
las cuevas para acá. En  cuanto a su 
atención y promoción, en fecha algo 
lejana como la década de los 70 del 
siglo pasado, se organizaban en cada 
provincia —y luego a nivel nacional—, 
por los Comités de Defensa de la Re-
volución y el Consejo Nacional de Cul-
tura (CNC), los encuentros de artistas 
populares. También se hacía una gran 
exposición.

“En los años 80, como parte de las 
ferias nacionales de arte popular que 
se hicieron durante más de 10 años en 
Sancti Spíritus y Ciego de Ávila, aus-
piciadas por el Ministerio de Cultura 
(MINCULT),  se realizaba el Salón 
Nacional de Pintura y Escultura con 
obras de autores de todo el archipiéla-
go”, rememoró el prolífico creador.

Considerado como una de las más 
connotadas figuras de la plástica in-
sular, con larga trayectoria de trabajo 
vinculado con las artes de las masas, 
recordó, además, que “de los años 60 
para acá los festivales de aficionados 
de los distintos organismos y las expo-
siciones realizadas en todos los niveles, 
fueron idóneos para mostrar las obras 
de los naifs. En la mayoría de  esos 
eventos participé como especialista 
del CNC, primero, y del MINCULT, 
después. Desde las décadas finales del 
siglo pasado existen galerías especia-
lizadas en arte naif del Fondo Cubano 
de Bienes Culturales (FCBC), Casa de 
las Américas y el Consejo Nacional de 
Artes Plásticas (CNAP).

“Hoy la influencia de los medios 
es muy grande —agregó—, los artistas 
naif se relacionan con reconocidas fi-
guras de la plástica, visitan galerías, 
tienen revistas y libros de arte, incluso 
comercializan sus obras, pero a pesar 
de todo, los genuinos siguen teniendo 
el encanto de siempre, prueba de ello 
es que me encontré en este salón obras 
de algunos de aquellos que participa-
ban en los años 70 y 80 y siguen tan 
‘ingenuos’ como entonces”.

Santos Serpa asevera que “el pin-
tor naif es espontáneo y cuenta sus his-
torias y leyendas con gran ingenuidad 
y pone figuras y colores donde le pare-
ce, sin tener en cuenta la perspectiva 
u otras reglas académicas, desconoce 
la proporción entre las figuras, liga de 
forma arbitraria técnicas y materiales, 
creo que lo peor que le puede pasar es 
que traten de enseñarlo u orientarlo. 

Hace poco oí decir el gran disparate de 
hacer un taller para enseñar a pintar 
naif, evidentemente el que lo dijo no 
sabe qué es el arte naif.

“En Cuba este movimiento cuenta 
con el respaldo del Consejo Nacional 
de Casas de Cultura y los instructores 
de arte, el CNAP y sus especialistas. 
Asimismo, el FCBC y la Asociación 
Cubana de Artesanos Artistas tienen 
entre sus objetivos la atención a estos 
creadores, quienes además cuentan 
con el apoyo de Casa de las Américas y 
su galería Mariano Rodríguez”, aseve-
ró Santos Serpa.

1 El jurado estuvo integrado, además, por Auro-
ra Díaz, directora de la galería Mariano Rodrí-
guez, de Casa de las Américas; Fernando Torres, 
director de la galería L de Extensión Universi-
taria; Roberto Crispín, artista de la plástica; y 
Mayra Sosa,  especialista del CDAV. 
2 Gérard Mouial, coleccionista y estudioso del 
arte naif en Cuba. Notario de profesión en la 
isla de San Martín —colectividad francesa—. 
En el anterior Festival de arte naif presentó su 
libro titulado El arte fantástico de Pedro Osés. 

Raúl César Santos Serpa. | foto: Roberto Carlos 
Medina

El sublime encanto y la elegancia de 
los diseños y confecciones textiles 
de Mario Freixas, en este vestuario 
recreado en la obra de Aimé García 
titulada Pureza (arriba, a la derecha). 
La foto, incluida en el catálogo, es de 
Raúl Cañibano; la modelo es Yessie 
Fraga, y el estilista, Leo León.

| Arte y Moda 2014

Diversidad en trajes extremos
Ayer concluyó en la ca-
pital Arte y Moda 2014, 

evento que desde el año 
2003 se organiza para disfrute de quienes 
aprecian la originalidad y la creatividad 

de los realizadores de modas. Sobre 
su presente edición dialogamos con 
la crítico de arte Virginia Alberdi, 
encargada de la selección de los ar-
tistas y las obras, y una de sus más 
entusiastas promotoras en las siete 
ediciones de esta fiesta.

“En esta ocasión se presentaron 
25 trajes diseñados por creadores 
de diferentes generaciones y ten-
dencias, empeñados en atrapar las 
esencias de las obras de arte selec-
cionadas. Lo novedoso fue que cada 
uno de los diseños contó con un fotó-
grafo, o sea, que para la integración 
del catálogo las imágenes dependie-
ron de diferentes concepciones estáti-

cas”, expresó Alberdi. 
La también asesora de artes plásti-

cas de este encuentro explicó que “los ar-
tistas: pintores, escultores, fotógrafos… 
realizan sus trabajos sobre soportes que 
no resultaban ni remotamente imagina-
dos hace tan solo algunos años, sin olvi-
dar que cada día los límites que separan 
estas posibilidades expresivas se hacen 

más frágiles o inexistentes. Arte y Moda 
procura un acercamiento entre esas pro-
ducciones artísticas contemporáneas y 
un grupo de diseñadores”.

Las pasarelas que desde el día 13 y 
hasta ayer domingo 16 se presentaron 
en el patio del edificio de Arte Cuba-
no del Museo Nacional de Bellas Artes 
(MNBA), se acompañaron de un evento 
teórico que se desarrolló en el teatro de 
esa institución y contó con la muestra del 
material  Arte y Moda en Islands of the 
World Fashion Showcase, de Owen Be-
thel (Bahamas), y Crónica de la fotogra-
fía de moda, una conferencia dictada por 

el creador Nelson Ramírez de Arellano, 
de Cuba.

“La nómina —expresó la también 
curadora—  incluyó tanto a creadores de 
amplia y reconocida  trayectoria, como 
a muy jóvenes, con obras avaladas por 
su calidad. Esto garantizó diversidad en 
las propuestas. En su casi totalidad, los 
diseñadores seleccionados supieron uti-
lizar los preceptos del arte para plasmar 
su creatividad.

“El programa de Arte y Moda 2014  
—agregó la especialista en arte cubano— 
incluyó, asimismo, una exposición foto-
gráfica realizada por los fotógrafos que 
participan en el catálogo Trajes extre-
mos, en la Fábrica de Arte Cubano, que 
estará abierta al público todo el mes de 
noviembre. Como novedad estuvo la  pa-
sarela con trajes para niños efectuada en 
la tarde de ayer en el MNBA”.

Como ya es habitual, la organización 
del evento estuvo a cargo de Rafael Mén-
dez; secundado, además de Virginia, por 
Juan Carlos Marrero, en la organización 
de la pasarela, la selección y el traba-
jo con los modelos y la musicalización; 
Hugo Morín, productor; Hectico PMM 
en el montaje de pasarela y luces; y Ca-
therina Dorticós en la pasarela infantil.
| Jorge Rivas Rodríguez

Virginia 
Alberdi: 

Los 
diseñadores 

seleccionados 
supieron 

utilizar los 
preceptos 

del arte para 
plasmar su 

creatividad.
 | foto: Roberto 
Carlos Medina
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| Yimel Díaz Malmierca
| fotos: Roberto Carlos Medina

El secretario de la Federación Sindi-
cal Mundial (FSM), George Mavrikos, 
está de vuelta en Cuba. Es la octava 
vez que nos visita y cada vez son más 
fraternas las relaciones que lo unen 
al movimiento sindical cubano: “Los 
compañeros de la FSM siempre nos 
alegramos al venir aquí  y constatar 
el papel protagónico de la CTC en los 
cambios que tienen lugar en la isla”, 
dice.

Durante su estancia intercambió 
con dirigentes y de los sindicatos de 
la CTC y de La Habana, Villa Clara y 
Pinar del Río. Este lunes ofrecía ade-
más una clase magistral en la sede de 
la CTC acerca de los retos y perspec-
tivas de la organización que dirige. 

A casi 70 años de creada, ¿qué 
preocupaciones movilizan hoy a la 
FSM?

Los problemas que a los trabaja-
dores genera la crisis capitalista mun-
dial. La que estamos viviendo ahora 
es profunda y prolongada. Sus vícti-
mas principales son la clase obrera y 
el campesinado  pobre.

Yo vengo de Grecia y allá, en ci-
fras oficiales, tenemos 1 millón  500 
mil trabajadores desempleados de 
un total de 11, 3 millones de habitan-
tes. Si incluyéramos a los empleados 
a tiempo parcial o con trabajos pre-
carios, el número superaría los 2 mi-
llones.

A nivel global aumenta el desem-
pleo, pero los salarios y pensiones 
disminuyen. En los últimos años han 
bajado en el 30 por ciento. Por eso el 
pasado 3 de octubre organizamos el 
Día internacional de acción contra el 
desempleo en el que participaron más 
de 45 países con marchas, mítines y 
movilizaciones.

En los últimos años también se ha 
visto muy golpeada la seguridad so-
cial, y otra consecuencia de la crisis 
actual son las privatizaciones genera-
lizadas, sobre todo en los sectores de 
importancia estratégica. 

Nos preocupa además cuánto ha 
crecido la agresión imperialista en 
diferentes partes del mundo. Los he-
chos más recientes en Ucrania, Siria, 
Libia, Irán, Irak… indican que la si-
tuación es peligrosa. También hemos 
visto cuánto se han incrementado 
las difamaciones contra los Gobier-
nos  de Venezuela y de Evo Morales, 
en Bolivia.  Toda esta escalada como 
resultado de la crisis ha propiciado 
el ascenso de corrientes neofascistas, 
sobre todo en Europa. 

¿Tiene la FSM alguna propuesta 
de solución? 

El socialismo es la única propues-
ta válida frente a un sistema podrido 
como es el capitalismo,  pero al mismo 
tiempo intentamos hallar soluciones 
a los problemas cotidianos de la clase 
trabajadora  como son el derecho al 
trabajo, a la jubilación, a la seguridad 
social,  laboral  y de salud. También 
a las cuestiones del medio ambiente y 
otros temas.

Además exigimos la democratiza-
ción de los organismos internaciona-
les.  El bloqueo de Estados Unidos a 
Cuba  es un ejemplo de lo que sucede 
en esas instituciones. Cada año en la 

Asamblea General de la ONU, solo 2 
países votan en contra de resolucio-
nes que exigen el levantamiento del 
bloqueo. Ya tenemos 72 documentos 
similares que reclaman la creación de 
un Estado palestino. Ninguna se ha 
hecho realidad. Son resoluciones que 
no se cumplen. Frente a eso, ¿dónde 
está la democracia?  

Pero esta lucha que estamos li-
brando requiere de elevar el nivel de 
conciencia de los trabajadores para 
que comprendan que la lucha debe ser 
por cambios más radicales.

La negociación se ha converti-
do en una oportunidad para resolver 
conflictos laborales, pero requiere de 
estar preparados para ello.  ¿Qué hace 
la FSM para capacitar adecuadamen-
te a sus líderes sindicales?

La FSM tiene institutos en todo 
el mundo, donde participan espe-
cialistas muy capacitados. En Cuba 
contamos, por ejemplo, con la co-
laboración de profesionales de los 
centros de Estudios Hemisféricos y 
sobre Estados Unidos (CEHSEU), 
de la Universidad de La Habana; 

de investigaciones sobre Política 
Internacional (Cipi) y de la Econo-
mía Mundial  (Ciem); y la Escuela 
Nacional de Cuadros Lázaro Peña 
(hoy centro de convenciones). Por 
su contribución a la preparación de 
dirigentes sindicales, sobre todo de 
América Latina y el Caribe, hemos 
hecho un reconocimiento especial a 
todos ellos durante esta visita.

Hace dos meses estuvimos en 
Vietnam. Allí, junto a la Confe-
deración General de Trabajadores 
(CGTV), organizamos un gran con-
versatorio sobre de la negociación 
colectiva. Participaron sindicatos de 
todo el continente asiático.  Eso es 
parte del quehacer de la FSM, que or-
ganiza cursos, seminarios y publica-
ciones en función de la capacitación 
de sus líderes, pero lo más importante 
sigue siendo la acción, sin ella no hay 
vida sindical.

La huelga aparece en el Convenio 
87 de la OIT (1948) como uno de los 
derechos fundamentales de los obre-
ros. ¿Considera usted que este mé-
todo de lucha conserva su eficacia? 

¿Qué otras formas de lucha han in-
corporado?

El derecho a huelga está en pe-
ligro. Durante los dos últimos años 
el capital y los empleadores capita-
listas han estado atacándolo siste-
máticamente, el golpe más reciente 
tuvo lugar hace unos días, cuando 
se reunió el Consejo de Administra-
ción de la OIT y decidieron enviar 
el tema de la lectura del Convenio 
87 a la Corte Internacional de Justi-
cia. La clase trabajadora ha perdido 
ríos de sangre, desde la época  de 
los héroes de Chicago, luchando por 
el derecho a la huelga, por eso no es 
negociable.

No obstante, la FSM no excluye 
ninguna forma de lucha. Hacemos 
uso de todas y también de las nuevas 
tecnologías, aunque no las venera-
mos. Algunos tratan de convencer-
nos de que es mejor hacerlo todo por 
Internet: comprar comida, conocer 
gente, enamorarnos… En realidad lo 
que pretenden es acabar con la co-
municación viva entre las personas, 
evitar que nos miremos cara a cara y 
entendamos también los sentimientos 
del otro.  

Nosotros decimos que sí a las 
nuevas tecnologías y las aplicamos en 
nuestra lucha, pero sin abandonar los 
métodos que históricamente hemos 
empleado con éxito. Creemos en la 
comunicación directa, en la partici-
pación en la vida de los sindicatos. La 
gente no debe alienarse detrás de un 
teléfono o un computador.

Viene usted de visitar Ecuador, 
Venezuela y Panamá. ¿Qué impre-
siones trae de la situación de la clase 
obrera en Latinoamérica?

La clase obrera de todo el mundo 
enfrenta problemas y dificultades. 
Los sindicatos afiliados a la FSM en 
cada país realizan esfuerzos para re-
solverlos. Específicamente en Ecua-
dor, Panamá y Venezuela hay una 
fuerte presencia de nuestra organi-
zación.

Durante este viaje hemos expre-
sado nuestra solidaridad con todos 
ellos, y en particular con el pueblo ve-
nezolano y el Estado bolivariano. De-
claramos que estamos con ellos frente 
a la agresión imperialista. Allí vimos 
un espíritu combativo y una organi-
zación en la base que explica su ca-
pacidad y deseo de enfrentarse a los 
enemigos de la Revolución.

En los países que visitamos en-
contramos además una buena opinión 
acerca del liderazgo de la CTC en la 
región.

Cuba acogerá próximamen-
te las cumbres del Caricom y del 
Alba. ¿Qué opinión le merecen estos 
proyectos de integración regional, 
cómo repercuten en las condiciones 
de vida de los trabajadores?  

Cada organización de integra-
ción regional tiene sus peculiarida-
des, responden a procesos diferentes. 
La Unión Europea, por ejemplo,  es 
de naturaleza capitalista y asesina 
los derechos de los trabajadores cada 
día. En el caso del Alba y el Caricom, 
teniendo en cuenta el liderazgo de 
Cuba, Venezuela y de los sindicatos 
combativos de la región, me atrevo a 
decir que se trata de un proceso di-
ferente.

El socialismo es la única propuesta válida

Entre las personalidades reconocidas por la FSM debido a su apoyo en la capacitación a los líderes 
sindicales de la región, estuvieron las investigadoras Gladys Hernández Peraza (en la foto) y Blanca 
Munster Infante, ambas del Ciem; Santiago Espinosa Bejarano, del Cipi, y el periodista Orestes 
Eugellés, entre otros.

George Mavrikos, secretario de la Federación Sindical Mundial.
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Empleos para Rusia
Brisbane.— Las autoridades rusas planifi-
can crear más de 25 millones de empleos 

en los próximos años. El presidente Vladi-
mir Putin destacó la agenda de trabajo que 
sostiene su Gobierno, junto a los empleado-
res y los sindicatos, para el desarrollo del 
sector laboral. Durante la Cumbre sindical 
del G-20, el mandatario refirió que gracias 
al carácter tripartito de las negociaciones 

ya se han firmado más de 190 acuerdos en 
esta esfera. | TASS

Oídos sordos en Italia 
Roma.—  El primer ministro italiano, Matteo Renzi, 
confirmó este domingo que a pesar de las protes-
tas de los sindicatos avanzará en la aplicación del 

plan gubernamental de reformas laborales y presu-
puestarias para el 2015. Los trabajadores, quienes 
marchan desde hace días contra esa política, con-
sideran que los cambios perjudican la seguridad 
laboral y facilitan los despidos. Renzi aseguró que 
respeta las huelgas, pero que la realidad terminará 
por convencer hasta a los más escépticos. |  PL

| Georgina Camacho Leyva

La cumbre anual del Foro de 
Cooperación Económica Asia-
Pacífico (Apec) tuvo lugar esta 
semana en Beijing. Participa-
ron representantes de los 21 
Estados y regiones miembros. 
La jornada culminó con la 
adopción de la Declaración de 
Beijing y un comunicado con 
motivo del 25 aniversario de la 
organización. 

La República Popular Chi-
na cuenta con una de las eco-
nomías de más rápido creci-
miento en el mundo y con esta 
cumbre el Gobierno, encabeza-
do por Xi Jinping, evidenció su 
liderazgo global. 

Durante la reunión el 
Presidente chino prometió 
emprender esfuerzos para 
aumentar la confianza mu-
tua con los países vecinos y 
desempeñar un papel cons-
tructivo a favor de la paz y 
la estabilidad regionales. En 
este sentido sostuvo un en-
cuentro con el primer mi-
nistro japonés, Shinzo Abe, 
en aras de la normalización 
de sus relaciones. También 
contactó con el presidente de 
Vietnam, Truong Tan Sang, 
sobre cuestiones territoriales 
marítimas. 

Asimismo, Beijing y Moscú 
firmaron un memorando para 
incrementar el flujo de gas ha-
cia China a través de Siberia. En 
mayo la empresa rusa Gazprom 
pactó vender al gigante asiático 
38 mil millones de metros cúbi-
cos anuales. Por su parte, el pre-
sidente Vladimir Putin se refirió 
a que Rusia tiene la intención de 
hacer un mayor uso de las mo-
nedas nacionales (el rublo y el 
yuan) en las transacciones entre 
los dos países.

En el contexto del encuen-
tro, China refirió la posibili-

dad de establecer un acuerdo 
de libre comercio con Corea 
del Sur, propuesta que debe ser 
evaluada por los parlamentos 
de ambos países. Los asisten-
tes al cónclave también apro-
baron una hoja de ruta para la 
creación de una zona similar 
en el espacio Asia-Pacífico.

Estados Unidos promue-
ve en esa área el Tratado 
Transpacífico de Asociación 
Económica Estratégica (TPP, 
por sus siglas en inglés), una 
alianza de libre comercio ca-
racterizada por negociarse 
en secreto y pretender refor-
mular el sistema mundial de 
comercio, según demuestran 
contenidos de documentos  
filtrados. Los 12 países que 
por el momento participan 
en las negociaciones gene-
ran alrededor del 40 % del 
PIB mundial, pero China no 
está incluida. Se dice que el 
Transpacífico es una manio-

bra de Washington para debi-
litar, entre otros, a Beijing.

La iniciativa de la Apec 
pudiera frenar al TPP, aunque 
este no sea su objetivo como se 
plantea. Los miembros del Foro 
producen de conjunto alrede-
dor del 57 % de la riqueza del 
planeta y realizan el 44 % de 
los intercambios comerciales. 

Otro acuerdo de la cita fue 
el fortalecimiento de la coope-
ración contra la corrupción en 
la región, así como la adopción 
de un proyecto para la promo-
ción de la conectividad hasta el 
2025. Los líderes coincidieron 
en trabajar conjuntamente en 
la lucha contra la epidemia del 
ébola, a través de ayudas a los 
países africanos.

La próxima Cumbre del 
Foro Económico tendrá lugar 
en el 2015 en Filipinas, y has-
ta el momento la del 2016 co-
rresponde a Perú en América 
Latina.

Con cocteles molotov recibie-
ron los jóvenes de la Univer-
sidad Nacional Autónoma 
de México (Unam) a los poli-
cías federales que el sábado 
en la noche penetraron en 
los predios de la más grande 
institución de este tipo del 
país.

Según la versión ofreci-
da por los medios locales, el 
preámbulo del enfrentamien-
to ocurrió en horas de la tar-
de, cuando los estudiantes 
participaron en un tiroteo 
iniciado por un agente de la 
Procuraduría General de 
Justicia (PGJ). Los disparos 
hirieron a dos personas y ma-
taron a una mascota (perro) 
que había sido adoptada por 
los escolares.

Minutos antes, uniforma-
dos de este cuerpo fotogra-
fiaban el auditorio Ernesto 
Che Guevara y, cuando los 
universitarios les pregunta-
ron el motivo de su presencia 
en territorio autónomo de la 
Unam, comenzó la balacera. 
Luego los estudiantes pren-
dieron fuego al vehículo don-
de se transportaban los re-
presentantes de la PGJ.

En tanto, en el sureño 
estado de Michoacán, los 
maestros de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de 
la Educación (CNTE) toma-
ron 20 de las 113 alcaldías en 
apoyo a las protestas por la 
desaparición de 43 estudian-
tes en el estado sureño de 
Guerrero.

Las acciones en Morelia, 
capital del estado, se encuen-
tran entre las de mayor par-
ticipación.  Un contingente de 
maestros marchó por la aveni-
da principal de la ciudad en di-
rección a la sede del Gobierno, 
a pesar de que la zona enfrenta 
su propia crisis por disputas 
entre los narcotraficantes  que 
operan en ella.

Se trata de la tercera 
jornada consecutiva de mo-

vilizaciones de maestros en 
Morelia, donde la semana pa-
sada también resultaron ata-
cados edificios partidistas y 
una sede de la secretaría de 
Finanzas del Gobierno.  No 
obstante, los familiares de 
los desaparecidos dijeron a la 
prensa que continuarán sus 
manifestaciones pacíficas y 
se deslindaron de las accio-
nes violentas promovidas por 
la Coordinadora Estatal de 
Trabajadores de la Educación 
de Guerrero (Ceteg).  

Por su parte, el presiden-
te mexicano, Enrique Peña 
Nieto, quien  ha regresado a 
México luego de una cuestio-
nada gira de trabajo por Chi-
na y Australia,  dijo  que  “si 
lo que demandamos es justi-
ca y que los responsables de 
estos hechos paguen, y que 
sea aplicada la ley en todos 
sus términos, no puede ser a 
través de actos de violencia y 
vandalismo”.

Peña Nieto explicó que lo 
sucedido en Iguala demuestra 
la debilidad institucional que 
se vive en algunos munici-
pios del país, sin que esto sea 
una cuestión generalizada. 

“Es  momento de entrar a un 
análisis profundo, reflexivo 
—dijo—, de reconocer una rea-
lidad que se viene arrastrando 
hace muchos años y que po-
damos emprender un camino 
que nos permita fortalecer 
las instituciones que hoy dan 
muestra de mayor debilidad. 
Es una tarea a la que habre-
mos de abocarnos ya, (…)  en 
próximos días estableceremos  
la línea a seguir para ir corri-
giendo estas debilidades”.

Un tribunal mexicano 
emitió una orden de prisión 
y con ello inició un proce-
so penal contra José Luis 
Abarca Velázquez,  exalcal-
de de Iguala, vinculado a la 
muerte de seis personas y la 
desaparición de los 43 estu-
diantes normalistas. | RI

Este domingo concluyó la cumbre del G-20 
en la ciudad australiana de Brisbane. Los 
líderes prometieron impulsar medidas en-
caminadas a estimular el crecimiento eco-
nómico de cara al 2018.

Las acciones —que proyectan la inyec-
ción de 2 billones (millón de millones) de 
dólares a la economía de los países miem-
bros— fueron incluidas en el Plan de Acción 
de Brisbane, y su implementación estará 
bajo la mirada del grupo y del FMI.

El primer ministro australiano, Tony 
Abbott, aseveró que el plan contiene 800 
propuestas de reformas, y si se cumple, el 

producto interno bruto crecerá en el 2,1 por 
ciento.

El comunicado final indicó que alcanzar 
ese objetivo supondría crear millones de pues-
tos de trabajo. El programa persigue, además, 
luchar contra la corrupción, reforzar los sis-
temas financieros y promover un esquema tri-
butario capaz de obligar a las multinacionales 
a pagar impuestos en los países generadores 
de ingresos.

Los integrantes del G-20 aspiran a incre-
mentar la inversión, el comercio, la competitivi-
dad, y reducir la brecha salarial entre hombres 
y mujeres en el 25 % para el 2025. | RI

Promesas por cumplir

Cumbre Asia-Pacífico promueve 
zona de libre comercio  

Prosigue ola de 
violencia en México

| Cumbre del G-20
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Reconocen índices 
de salud

Un reconocimiento a los índices de sa-
lud de la población cubana y a la labor 
de los colaboradores que prestan sus 
servicios en 66 países hizo el Pleno del 
Comité Nacional del Sindicato de los 
Trabajadores del sector, desarrollado 
en La Habana.

El informe presentado por el doc-
tor Santiago Badía, secretario general 
del SNTS, expresa que al cierre de los 
primeros nueve meses del año, la tasa de 
mortalidad infantil es de 4,2 por cada 
mil nacidos vivos y existe mayor can-
tidad de servicios prestados, sobre todo 
en el enfrentamiento a la situación hi-
giénico-epidemiológica que atraviesa el 
país.

Hay también un aumento de la afi-
liación; se avanza en la capacitación a 
los dirigentes sindicales, aunque con-
sideran que los resultados son insufi-
cientes. La guardia obrera continúa 
con formalidad, poca objetividad y no 
cumple con la prevención y enfrenta-
miento a las manifestaciones de delito 
y corrupción.

Resalta el cumplimiento del pro-
grama integral de atención a los traba-
jadores, entre ellos el incremento sala-
rial, el mejoramiento de las condiciones 
de trabajo, la entrega de ropa y calzado, 
la atención a la guardia médica y la ad-
quisición de medios de protección.

La doctora Gladys Hernández, se-
cretaria del buró provincial de Sancti 
Spíritus, planteó que no todos los traba-
jadores han transformado su conducta 
de acuerdo con lo que se está reclaman-

do y a los beneficios antes mencionados, 
y sugirió que estos asuntos sean debati-
dos profundamente durante las asam-
bleas de afiliados.

El representante por el municipio 
de Jagüey Grande, doctor Juan Fran-
cisco Hernández, elogió algunas mejo-
ras, pero criticó que aún los medios de 
protección personal no llegan a la base 
para cubrir  las necesidades. Insistió en 
lograr la satisfacción de la población, 
uno de los objetivos esenciales de las 
transformaciones. 

Milagro de la Caridad Pérez, 
miembro del Secretariado Nacional de 
la CTC, significó que se debe profundi-
zar principalmente en la calidad de los 
servicios, la disciplina laboral y la ética 
médica.

Sobre varios aspectos del funcio-
namiento sindical puntualizó Carmen 
Rosa López, segunda secretaria de la 
CTC, quien llamó a implementar el Có-
digo de Trabajo y a concluir antes de 
finales de año la actualización de los 
convenios colectivos en los centros 
laborales.

Roberto Morales Ojeda, ministro 
de Salud Pública, recordó que el XX 
Congreso de la CTC dejó un camino 
para lo que hay que acabar de hacer, 
y enfatizó en que los más interesados 
en la efectividad de la asamblea de 
afiliados deben ser las estructuras 
administrativas, un escenario que 
se debe aprovechar para debatir los 
problemas de los centros, en momen-
tos en que cuentan con más disponi-
bilidad de recursos materiales y fi-
nancieros.

Hizo críticas al actuar de los 
trabajadores y los colectivos que en 
algunos lugares generan las insa-
tisfacciones de la población. Instó a 
lograr un vínculo efectivo entre los 
operarios de la campaña antivecto-
rial con las comunidades para rever-
tir la situación actual, y a exigir des-
de los puestos laborales lo que está 
establecido en el reglamento de cada 
institución.

A cambiar la mentalidad y estilo 
de trabajo de los dirigentes sindica-
les llamó Nuria Coballes, funciona-
ria del Comité Central del Partido, 
para que cambien los enfoques de los 
informes y se llamen por su nombre 
los problemas. Sugirió trabajar por 
prioridades y evaluar los resultados, 
un método que les traerá mejores di-
videndos. | Raiza Arango Medina y 
Ana Margarita González

La todavía insuficiente disponibilidad de medios 
de protección fue planteada por Juan Francisco 
Hernández. | fotos: Agustín Borrego Torres

Merecido tributo
La Asamblea Provincial del Poder 
Popular de La Habana, en sesión 
solemne por el aniversario de la 
ciudad, efectuada el pasado sába-
do acordó reconocer  a un grupo de 
personalidades destacadas en el de-
sarrollo de la ciudad.

En el acto, celebrado en el Teatro 
Martí, recibieron la placa conmemora-
tiva por el  aniversario 495 de la fun-
dación de San Cristóbal de La Habana 
y la Giraldilla, René González Sehwe-
rert, Héroe de la República de Cuba; 
Graziella Pogolotti y Leonela Inés Re-
lys Díaz, heroínas del trabajo; el doc-
tor Ramón Villamil Martínez, jefe del 
servicio de transplante hepático del 
hospital William Soler, y Vicente Ar-
turo Rodríguez, delegado fundador de 
los órganos locales del Poder Popular.

También fueron merecedores de 
la placa conmemorativa un grupo de 
trabajadores ejemplares de todos los 
sectores de la sociedad, entre los que 
sobresale el Historiador de la Ciudad 
Eusebio Leal Spengler.

Presidieron esta actividad Este-
ban Lazo Hernández, presidente de la 
Asamblea Nacional del Poder Popular; 
Lázara Mercedes López Acea, prime-
ra secretaria del Partido en la capital, 
ambos miembros del Buró Político; y 
Marta Hernández Romero, presidenta 
de la Asamblea Provincial del Poder 
Popular en la ciudad. 

Además estuvieron presentes di-
rigentes del Partido, de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular, de los or-
ganismos de la administración central 
del Estado y de las organizaciones 
políticas y de masas.  | texto y foto: 
Roberto Carlos Medina

La Asamblea Provincial del Poder Popular de La 
Habana, en sesión solemne, acordó reconocer 
a un grupo de personalidades destacadas en el 
desarrollo de la ciudad.

| Código de Trabajo

A medida que transcurre noviembre 
y se acerca  la culminación del año, 
la implementación de la Ley 116 Có-
digo de Trabajo adquiere un acento 
aún mayor  con la continuidad de un 
grupo de acciones primordiales  para 
todos los colectivos  laborales.

Una de estas es la constitución de 
los órganos de justicia laboral (OJL), 
la cual se encuentra prácticamente 
concluida en el país al encontrarse al 
99 % de ejecución  y solo faltan por 
finalizar las asambleas para ese fin 
en las provincias de La Habana y el 
Municipio Especial de Isla de la Ju-
ventud.

A partir de la creación de estos gru-
pos se llevó a cabo la capacitación de 
sus integrantes, tarea que hoy alcanza 
el 50 % de lo previsto, según informó a 
la prensa Roberto Betharte Mazorra,  
jefe del departamento de  Asuntos La-
borales de la Central de Trabajadores 
de Cuba (CTC), quien además señaló 
que se prioriza el  impulso al cumpli-
miento del cronograma.

De igual forma —agregó— se le 
da continuidad a la inscripción de los 
órganos ante las direcciones munici-
pales de Trabajo y Seguridad Social, 
para legalizarlos luego de quedar  
electos en asamblea general con los 
trabajadores. La mayoría de los OJL 
están integrados por cinco miembros, 
de un máximo de siete. En ese caso 
específico  no llega al 18 % con res-
pecto al total de constituidos.

Betharte subrayó que es propó-
sito de la CTC comenzar el venidero 
año con el funcionamiento de estos 
órganos, a los que corresponderá di-
rimir los conflictos de trabajo y han 
sido ratificados como primera instan-

cia para reclamar las medidas disci-
plinarias y los derechos.  

También por estos días tiene lu-
gar la elaboración de los convenios 
colectivos de trabajo, instrumento  
jurídico que define  los deberes y de-
rechos que competen  al empleador 
(administración) y a los trabajado-
res, representados por su organiza-
ción sindical, además de establecer 
las relaciones laborales individuales 
y colectivas,  crear las condiciones 
de trabajo necesarias para el cumpli-
miento eficiente de los planes econó-
micos, concretar  sistemas de pago y 
régimen de descanso, por solo citar 
algunos acápites.

Según explicó Xiomara Enríquez 
Cruz, funcionaria de esa esfera, un 
momento inicial  fue la firma de un 
total de 39 lineamientos generales  en 
el país entre los 17 sindicatos nacio-
nales, organismos de la administra-
ción central del Estado,  instituciones 
y  entidades nacionales.

Acorde con el actual Código de 
Trabajo, es preciso que el proce-
so negociador en la base tenga muy 
en cuenta que se trata de una nue-
va elaboración del convenio y que 
cada quien sienta e interiorice la 
importancia  y necesidad  de  pactar  
aquellos asuntos que son necesarios 
concertar  sobre la base de un diag-
nóstico o banco de problemas, y que 
sea objeto de conocimiento previo 
entre los trabajadores antes de some-
terlo a la consideración de la asam-
blea general.

Es, en resumen, ganar percepción 
de la trascendencia  de ese documen-
to, además de fiscalizar su  cumpli-
miento. | Tellería Alfaro

Avanzan en su aplicación
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